

Rainer Kabel

Neuerburg, Ulrike: Werbung im Privatfernsehen

1989

<https://doi.org/10.17192/ep1989.1.5881>

Veröffentlichungsversion / published version

Rezension / review

Empfohlene Zitierung / Suggested Citation:

Kabel, Rainer: Neuerburg, Ulrike: Werbung im Privatfernsehen. In: *medienwissenschaft: rezensionen*, Jg. 6 (1989), Nr. 1. DOI: <https://doi.org/10.17192/ep1989.1.5881>.

Nutzungsbedingungen:

Dieser Text wird unter einer Deposit-Lizenz (Keine Weiterverbreitung - keine Bearbeitung) zur Verfügung gestellt. Gewährt wird ein nicht exklusives, nicht übertragbares, persönliches und beschränktes Recht auf Nutzung dieses Dokuments. Dieses Dokument ist ausschließlich für den persönlichen, nicht-kommerziellen Gebrauch bestimmt. Auf sämtlichen Kopien dieses Dokuments müssen alle Urheberrechtshinweise und sonstigen Hinweise auf gesetzlichen Schutz beibehalten werden. Sie dürfen dieses Dokument nicht in irgendeiner Weise abändern, noch dürfen Sie dieses Dokument für öffentliche oder kommerzielle Zwecke vervielfältigen, öffentlich ausstellen, aufführen, vertreiben oder anderweitig nutzen.

Mit der Verwendung dieses Dokuments erkennen Sie die Nutzungsbedingungen an.

Terms of use:

This document is made available under a Deposit License (No Redistribution - no modifications). We grant a non-exclusive, non-transferable, individual, and limited right for using this document. This document is solely intended for your personal, non-commercial use. All copies of this documents must retain all copyright information and other information regarding legal protection. You are not allowed to alter this document in any way, to copy it for public or commercial purposes, to exhibit the document in public, to perform, distribute, or otherwise use the document in public.

By using this particular document, you accept the conditions of use stated above.

Ulrike Neuerburg: Werbung im Privatfernsehen. Selektionsmöglichkeiten des privaten Fernsehens im Rahmen der betrieblichen Kommunikationsstrategie.- Heidelberg: Physica-Verlag 1988, 302 S., DM 69,-

Die wirtschaftswissenschaftliche Dissertation (Köln) beschäftigt sich mit den Chancen der gezielten Werbung im Privatfernsehen der Bundesrepublik Deutschland. Nach einer ausführlichen Darstellung der Entwicklung des privaten Fernsehens in der Bundesrepublik Deutschland erörtert die Verfasserin die Selektionsmöglichkeiten für die Werbung nach Ausstrahlungsgebieten und nach Zielgruppen, wobei auch die politischen und rechtlichen Rahmenbedingungen dargestellt werden, allerdings überraschenderweise ohne volks- und betriebswirtschaftliche Daten und Prognosen. Die Schilderung der technischen Grundlagen neuer Verbreitungsmöglichkeiten des Fernsehens ist informativ, allerdings was Einzelfakten angeht (Satelliten, Kabelfernsehen, zusätzliche terrestrische Sender), unbefriedigend. Es fehlt eine kritische Erörterung, was die Konkurrenz oder den synergetischen Effekt unterschiedlicher Distributionsmöglichkeiten angeht. So übernimmt die Verfasserin unkritisch die euphorischen Prognosezahlen hinsichtlich des Satellitendirektempfangs, ohne Alternativen wie Mikrowellennutzung, Speisung von zusätzlichen terrestrischen Sendern mit Satellitensignalen von Kommunikationssatelliten (wie wir sie jetzt schon mit Intel-

sat, ECS und zukünftig Astra aus Luxemburg haben) zu untersuchen. Sie bezieht nicht die eingehende wirtschaftlich-analytisch orientierte Studie 'Direktempfangbare Rundfunksatelliten' von Georg-Michael Luyken (Frankfurt/M.: Campus 1985) in ihre Überlegungen ein. Sie nennt lediglich die Möglichkeiten der Medium-power-Satelliten und erörtert isoliert die Probleme der Kabelanschlüsse. Höchst aufschlußreich für die Chancen der gezielten Werbung ist dagegen jeweils der theoretische Teil der beiden Selektionsarten Raum und soziale Gruppe. Beim Lokalfernsehen ist der Aspekt 'Ausrichtung der Werbung auf Versorgungs- und Erlebniskauf', den sie intensiv untersucht, einleuchtend. Andererseits ist das Ergebnis der Überlegungen zum zielgruppenspezifischen Werbeangebot enttäuschend: "Der Grad der inhaltlichen Vielfalt der Kanäle und einzelner Programmbestandteile ist als Indiz für das grundsätzliche Spektrum der Zielgruppenselektionsmöglichkeiten zu werten (...) Das Programmspektrum der privaten Sender muß jedoch, verglichen mit dem öffentlich-rechtlichen Fernsehen, als eher gleichförmig bezeichnet werden." (S. 213ff) Spezielle Jugend- (Video-Clips) und Fremdsprachenprogramme mit internationaler Werbung sind tatsächlich die Ausnahmen in den Kabelnetzen.

Am eindrucksvollsten ist die Charakterisierung der öffentlich-rechtlichen Fernsehanstalten mit ihrer gesetzlich verordneten Werbebeschränkung (insgesamt haben sie etwa 3 Prozent Werbung im Gesamtprogramm) und ihrer bürokratischen Buchungspraxis von Werbespots, die sie sich leisten konnten, solange Überbuchungen und Warteschlangen existierten. Bei den Privaten, die bis zu 20 Prozent der Programme als Werbung austrahlen dürfen, sind Flexibilität und Eingehen auf die Kundenwünsche gegeben, z.B. die zeitliche Platzierung an Sonn- und Feiertagen, außerhalb der Vorabendzeit zwischen 18 und 20 Uhr und die Unterbrecherwerbung. Nur gestreift wird die Problematik des Einfusses der Werbung auf das Programm; gar nicht behandelt werden Schleichwerbung, Bandenwerbung bei Sportveranstaltungen, 'Product placement', Sponsoring. Bei einer Arbeit, die sich ausdrücklich mit zukünftigen Möglichkeiten der Werbung im Privatfernsehen befaßt, ist das bedauerlich. Trotz dieser und anderer Mängel bietet die Arbeit einen guten Einblick in Überlegungen der Werbeleute, was die Chancen des allein werbefinanzierten Fernsehens angeht.

Rainer Kabel